

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 21 de Julio de 1905

Nº 7192

La Iglesia y la República

Desde que Bonaparte restauró el culto en Francia los gobiernos que se han sucedido han ido acrecentando su riqueza y el poder de la Iglesia y no han sido los que más la amaban los que mejor la han servido. La Restauración hizo menos en beneficio de la Iglesia por amor que el Gobierno de Julio y el segundo imperio por interés ó por miedo. La tercera República, nacida en las convulsiones de aquella Asamblea de Versalles que entregó la Francia al Sigado Corazón, ha crecido bajo el peligro romano que no siempre ha podido conjurar, que no siempre ha sabido mirar frente á frente y que en la actualidad la está amenazando todavía.

La firmeza de las palabras, que designan cosas variables, engaña á las gentes y es causa de juicios equivocados. Los nombres de Papa y de Iglesia no han cambiado, pero no representan casi nada de lo que representaban hace un siglo ó solamente treinta años. Desde 1869, desde el Concilio Vaticano y la retirada del Sumo Pontífice á su fortaleza espiritual, ha nacido un nuevo papado, y al Papa Rey, ha sucedido el Papa Dios. El nuevo dogma de la infalibilidad, que pareció una manifestación de locura religiosa, fué un acto de habilidad política.

Promulgado en el momento en que Pío IX perdía los últimos restos de su dominio real, este dogma substituyó la aboída soberanía de las legaciones por la soberanía eventual del Universo. Al desaparecer para siempre detrás del Vaticano, del palacio sin fachada y casi sin comunicación con el exterior, el Papa parecía decir: «Cuando habré dejado Roma en poder del impío, cuando no sea ya en ninguna parte de la tierra, estaré en todas partes y mi Roma será el mundo.» Si la infalibilidad del Papa en materia de dogma es de orden teológico, la infalibilidad del Papa, que respecta á la moral, es de orden político; es la dominación de todas las conciencias, la dirección temporal de las sociedades, el «Syllabus» impuesto á los Estados como parte de su constitución.

¿Es esto un sueño? No, sino realidad sólida. Y no fué Pío IX el único autor de aquella obra, ni tampoco sus solos cardenales, sino que lo fueron las Iglesias de todos los países, es decir, «la Iglesia». Y desde entonces, con el objeto de apoderarse de la conciencia de los individuos y de los pueblos en todas partes, el poder romano mueve el ejército más bien dirigido y mejor disciplinado que se haya visto nunca, formado por los obispos, curas, frailes y órdenes terciarias.

Es indudable que en todo tiempo aspiró el papado á dominar el mundo

y á engazar la tierra, al anillo del Poder. Los Papas, desde el siglo décimo segundo, han venido disputando á nuestros reyes el gobierno de la nación. Pero, ¿qué era el Papa de entonces comparado con el de hoy? «Vos no sois el señor de los obispos, sino uno de ellos», decía San Bernardo al Papa. Y Bossuet, citando estas palabras, añadía: «Esto es lo que siempre han dicho aquellos que entre nosotros han sido los más piadosos».

Para imponerse á la Iglesia de fuera, los reyes de Francia tenían su Iglesia propia, que fué la más rica y populosa de la cristiandad. Al estallar la Revolución, el clero, primer orden del Estado, formaba un ejército de cien mil hombres que poseía tres millones en bienes raíces y cien millones de diezmos, constituyendo una fuerza inabarcable en manos del rey. Este, sin embargo, no los utilizaba siempre de igual modo.

Tan pronto se servía de su Iglesia para combatir al Papa, como se aliaba con el Papa para reducirlo, y á veces la dejaba entregarse por sí misma al Papa para servirle por sus propios jefes. Así como el viejo Luis XIV se hizo tristemente ultramontano después de haber opuesto á la Santa Sede de las libertades galicanas. A veces, cuando era necesario, los parlamentos defendían el poder del rey contra la voluntad del rey mismo, y siempre el Estado encontraba á su propia Iglesia cuando quería resistir las usurpaciones del príncipe romano. A vosotros ministros de nuestra democracia, ¿qué os queda hoy para defender? La Iglesia de los Gays ha pasado al extranjero, y está rodeada de una milicia ultramontana, compuesta de curas y frailes, todos soldados del Papa, que campan por sus respetos en la República demantelada.

Vuestros obispos son nuestros más irreconciliables enemigos. El viejo Montalembert, católico sincero y generoso defensor de la Santa Sede, no pudo contener su dolor y su espanto ante la abdicación del episcopado nacional frente á las usurpaciones del Papado, y pocos meses antes de su muerte escribía á un católico alemán: «No podéis imaginar el abismo de ideología en que el clero francés se ha precipitado». Desde entonces la Iglesia de Francia no ha cesado de hundirse más y más en la idolatría extranjera, y también desde entonces ha ido creciendo la ambición dominadora del Papado. Roma no teme aún menos que á Napoleón III, á quien empujó á su ruina y á nuestro desastre, y sin embargo os odia más que á él. No tuvo miedo por el emperador porque el emperador, á pesar de concederle mucho, no le dió todo lo que deseaba. Atended á este presagio, y no olvidéis que sobre nosotros pesa una amenaza más imparable todavía. Al fin y al cabo los Go-

biernos católicos eran recibidos, bien que sin condiciones, cuando se arrendaban á tiempo. Vosotros, en cambio, no podéis esperar el perdón de la Iglesia, para la cual puede decirse que no existís, pues que no sois ya católicos. Estáis irrevocablemente juzgados y condenados por la Iglesia, que apresura el momento de ejecutar la sentencia. Sois sus vencidos y prisioneros. Aumenta cada día su ejército de ocupación, y extiende cada día más sus conquistas. Se ha apoderado ya de la mayor parte de vuestra burguesía; os arrebató poblaciones enteras, pone sitio á las fábricas, y tiene inteligencias en vuestra administración, en vuestros ministerios, en vuestros tribunales y en la oficialidad de vuestro ejército. No le pidáis la paz, porque no quiere ni puede concedérsela. Si seguís con ella el proceder de vuestros antecesores, la política de la Restauración, de la Monarquía de Julio y del segundo Imperio, acabaréis por veros obligados á darle lo suficiente para fortificarla aún, pero no lo bastante para hacerla propicia, y solo habréis conseguido crear un enemigo más peligroso. Guardaos de ceder en nada, porque ella no cederá ante vosotros. Esta vez ya no se propone atraerse el poder laico para que coopere á sus designios, sino destruirlo por causa de infidelidad. Vuestra Iglesia trabaja abiertamente para arrojaros de vuestro sitio y para establecer en vuestro país aquella vergüenza de la humanidad que se llamó poder temporal de los papas. Quiero hacer de Francia una provincia de los Estados pontificios universales, y ha empezado ya por levantar en las alturas de Montmartre la basílica de la Roma nueva. Pero estas fuerzas que vuelven contra vosotros, ¿quién se las presta? Vosotros mismos, que con el Concordato mantenéis su organización y su unidad, y la constituís en una potencia del orden temporal. Vosotros, que la oponéis á la República y levantáis frente al poder civil francés el poder civil romano. Vosotros, que le proporcionáis las armas que os atacan. ¿Qué esperáis para privarla de ellas? Administrada por vosotros, ella domina por completo vuestra administración. Romped los lazos con que la mantenéis unida al Estado, destruid las relaciones con las que le dais el aspecto de un gran cuerpo político, y pronto la veréis disolverse en la libertad.

ANATOLE FRANCE.

Consejos á las madres

PRECAUCIONES CON LOS NIÑOS durante el verano

Dos son los peores que amenazan á los niños durante la estación estival,

la aglomeración de calórico y las enfermedades del aparato digestivo. Los menores de dos años y medio tienen, por razón de su edad, una amenaza mayor: las «diarreas de verano ó estivales», que son las causantes de gran número de defunciones. Los niños recién nacidos ó alimentados exclusivamente por su madre ó por nodriza, tienen cierta garantía de inmunidad; los verdaderamente propensos, son los que por encontrarse en el segundo verano de su vida, recién detestados ó sometidos á un régimen alimenticio mixto de leche y sopas, corren el peligro de una infección digestiva que toma en ellos caracteres alarmantes.

Para atenuar los estragos del calor, deben usarse sin reparo los baños y las abluciones. En los meses que siguen y en las habitaciones caldeadas de las grandes urbes, es fácil encontrar los niños de todas las edades displicentes, aplastados, marchitos como plantas abrasadas por el sol y sin riego; están inapetentes, tendidos con abandono en las butacas ó en el suelo; macilentos y con la piel ardiente, tienen su boca entreabierta, su lengua roja y seca y respiran con agitación.

De todos modos, estos trastornos y las molestias producidas por el exceso de calor, tienen remedio fácil; los baños de mar ó de río, constituyen una necesidad para todos los individuos en la presente estación. A los niños menores de cuatro años es mejor bañarlos en casa, una, dos ó tres veces por día, tantas cuantas veces lo reclamase el efecto aplastante del calor. Si no se dispone de bañera, basta un espongeo general con el agua del grifo, y si ni esponja hay, un trapo cualquiera, empapado en agua y pasado dos ó tres veces por todo el cuerpo, empezando por la cabeza, refrescará lo suficiente para atenuar los estragos del calor canicular.

«La alimentación» debe ser objeto de una exquisita vigilancia.

Si el agua no es de confianza absoluta, debe darse hervida, pero enfriada después. Si la leche presenta el más mínimo indicio de alteración por estar coagulada ó agria, debe desecharse; es preferible que un niño pase hambre á que sufra una indigestión. La regulación de las comidas será rigurosa y absoluta la prohibición de comer en los intervalos. Las bebidas refrigeradas, los helados, son, además de agradables, útiles; pero á condición de tomarlos durante la comida ó cuando hayan transcurrido tres horas de ésta y la digestión del último alimento se haya terminado. La fruta verde, cualquiera que sea, debe prohibirse en absoluto y en todo momento á los niños.

El comienzo de cualquier trastorno

digestivo impone dos medidas absolutas, enteramente eficaces: el empleo de un purgante y la supresión de todo alimento. La «dieta de agua» ó «dieta hídrica», como hoy se llama, debe sostenerse durante dos ó tres días sin temor alguno. Hay quien supone que por dejar á un niño uno, dos, tres ó más días con abstinencia alimenticia, se va á morir de debilidad. Es esta una de tantas preocupaciones que conviene desterrar. Ningún daño se sigue de ello, antes bien, el beneficio es seguro, porque con la quietud del estómago, el descanso es evidente y los medicamentos actúan con mayor intensidad; la enfermedad se cura más pronto; de otro modo, ingiriendo alimento, en un estómago enfermo, es como echar leña al fuego.

Al mismo tiempo se dará un purgante, magnesia ú otra substancia parecida, si bien es preferible dar 15, 20 ó 30 centigramos de calomelanos, en papeles de 4 centigramos, una cada media hora. No debe tenerse como un obstáculo la aparición de la diarrea, pues lo que importa es desalojar del vientre la materia dañosa, «pecante» que decían los antiguos. Por paradójico que parezca á los profanos, es muy lógica la curación de algunas diarreas con purgantes. Así, de este modo, con estas reglas sencillas, se puede esperar la llegada del médico, que dará los oportunos consejos. Mientras estos llegan, toda madre podrá poner en práctica estas medidas, en la seguridad de que además de haber abandonado tantas prácticas caseras, rutinarias y peligrosas, habrá preparado bien el terreno para la acción eficaz y perita del médico y para la curación de la enfermedad.

Que en esto como en todo, el dar bien los primeros pasos equivale á asegurar gran parte del éxito definitivo.

Dr. MARTINEZ VARGAS.

Muertos y vivos

Por cuarta ó quinta vez, en el transcurso de 260 años, se está trabajando en la costa occidental de Escocia para extraer supuestos tesoros de un galeón que perteneció á nuestra «Armada Invencible».

La empresa que ahora anda en ello da más señas y ofrece más testimonios que las que anduvieron antes. Sabe como se llamaba el galeón, y tiene la certidumbre de que dentro de él iba el tesoro de la Armada, el cual tesoro se conserva intacto al cabo de tres centurias bastante largas de cuenta.

Sospechoso es el nombre de «Almirante de Florencia», impropio de aquellos días y desconocido en nuestras crónicas, y sospechosísima la incongruencia de haberse encontrado numerosos sabres entre los objetos extraídos del buque. Pero como la empresa afirma haber extraído también considerables montones de huesos, restos, sin duda, de soldados y marineros españoles, nada tiene de particiar que la grande y patriótica alma del señor Moret se haya conmovido, afanosa é impaciente por ver

aquellos venerables despojos restituidos al suelo de la patria.

Parécenos á nosotros que el asunto del galeón de Tobermory es como el famoso de los galeones de Redondela. Cada veinte ó treinta años se crea una Sociedad para descubrir los tesoros ocultos, y ya gastada la cantidad reunida, sin que aparezcan más que abanicos ó cañones viejos, cesan las exploraciones, y se van los ingenieros y los buzos con la música á otra parte.

Puede ocurrir, no obstante, que sea la verdad lo de los huesos, ya que no lo de los dineros, y en ese caso muy bien estará que repatriemos las inseputas cenizas.

Séano permitido tan solo poner á ese grandioso y romántico proyecto una sencilla y vulgar añadidura.

A la vez que traigamos de los mares de Escocia nuestros soldados difuntos, convendrá mucho averiguar si hay ó no hay en Filipinas centenares y aun millares de soldados vivos que sufran lastimoso cautiverio.

Se ha hablado de esto en repetidas ocasiones, y siempre han dicho los Gobiernos que ningún español quedaba allí, salvo unos cuantos que permanecían por su gusto.

Pero de tiempo en tiempo, y á intervalos cada vez más cortos, llegan noticias que demuestran lo contrario.

Los últimos informes traídos por el soldado José Martínez Caballero son de tal naturaleza, que exigen una averiguación inmediata y concienzuda.

Este soldado, desde mediados de 1898 hasta el 18 de Abril de 1905, ha estado prisionero con otros cuatro mil, primeramente en San Miguel de Mayun (provincia de Bulacán), luego en los montes de Biacnabató, después en San Pablo y por último en San Juan del Monte. De aquí se fugó (varios lo habían hecho antes), arrojándose al Passig con noventa y tantos compañeros.

Sólo 45, recorriendo cuatro millas á nado, lograron llegar á Manila, en donde se les embarcó en el vapor «San Gil», para Gijón, á cuyo muelle arribaron el día 20 del pasado mes de Junio.

Las autoridades militares no pudieron socorrerlos en vista de que carecían de documentación, y cada cual se marchó como pudo en demanda del pueblo nativo.

José Martínez Caballero, que traía encargos para los padres de un compañero suyo de prisión, cita por sus nombres y procedencias á muchísimos de los que continúan padeciendo cautiverio, y fija los cuerpos ó batallones á que perteneció cada uno.

Otro día publicaremos esos nombres—pues tenemos una declaración firmada—á fin de que cuando menos sepan varios infelices padres cómo aun viven los hijos á quienes de años acá suponían muertos.

Entre tanto se nos figura que está obligado el Gobierno á comprobar el caso, y á procurar, si es cierto, la repatriación de esos abandonados é infortunados españoles.

Así lo exige un deber de conciencia, hartamente mayor que el que atañe á los restos más ó menos auténticos, de la «Armada Invencible».

(«El Liberal» de Madrid.)

Telegramas

Madrid 20.

La revolución en Rusia

Dicen de San Petersburgo que cunde la sedición entre los marinos rusos.

La tripulación del «Alejandro II», se amotinó y se hizo á la mar sin oficiales. Al poco tiempo, riñeron entre sí los los sublevados, destrozando las calderas del buque, teniendo que regresar al puerto y entregándose 16 de los principales jefes del movimiento.

El «Militin», sigue bajo los cañones de los fuertes de Sebastopol.

El Almirantazgo ha comunicado al Czar la imposibilidad de dominar el movimiento revolucionario.

En Cronstad los sublevados han saqueado varios edificios públicos.

Ha habido una colisión entre la policía y el pueblo, resultando varios muertos y heridos.

Se ha publicado un ukase concediendo amnistía para los delitos políticos.

En San Petersburgo una banda armada ha puesto en libertad á varios individuos que eran trasladados de una cárcel á otra.

Todos eran detenidos por los sucesos ocurridos en diferentes puntos del imperio.

Iban custodiados por un ríque de cosacos, que no pudo impedir la liberación.

En Lodz se ha sublevado un regimiento, matando á un oficial.

Han sido aprehendidos los principales promovedores del atentado.

Ayer corrió en París el rumor de que en breve llegará á aquella capital el plenipotenciario Witte, de paso para América.

Aprovechará su estancia en París para conferenciar con Rouvier acerca de la agitación que promueven los revolucionarios rusos que están refugiados en las diferentes naciones.

Se ignora el número de muertos y heridos que ha habido en las últimas refriegas de Lodz; pero se sabe que eran muchos.

El Czar ha hecho ir á San Petersburgo desde Sebastopol en que se encontraba, al gran duque Nicolás Constantinovich, el cual llegó á la capital moscovita conducido por un piquete de gendarmes.

El Czar le ha deserrado á perpetuidad, por haber simpatizado con los revolucionarios.

Se dice que el gran duque se ha vuelto loco á causa de los malos tratos que le han dado los gendarmes.

La paz ruso japonesa

Según el «Eclair», dominan tendencias pesimistas respecto de las negociaciones de paz, pues los plenipotenciarios japoneses harán hincapié de un modo intransigente en el punto relativo á la indemnización.

Además se dice que dichos plenipotenciarios sólo llevan poderes restrictivos, y pondrán empeño en eludir una resolución concreta sobre las proposiciones que haga Rusia.

La actitud definitiva del Japón este sentido, dependerá de la respuesta que dé el Czar al Mensaje que le envió mister Roosevelt.

Rusia está descontenta de la ocupación por los japoneses de la isla de Saalina.

A más de esto, se añade que el Japón quiere ocupar á Vladivostok antes de que comiencen las conferencias de los plenipotenciarios.

Se dice también que una Compañía yanqui ha hecho proposiciones al Japón para el arriendo y explotación de la isla Sacalina, mediante la entrega de unos cuantos millones de dólares.

Esto implica el reconocimiento de la posición y dominio de dicha isla por los japoneses, lo que aun no está sancionado por las cancillerías, ni siquiera por las circunstancias de la guerra.

Un corresponsal asegura que se han hecho proposiciones al Gobierno ruso para ayudarle al pago de la indemnización por dos Sindicatos, alemán uno é inglés el otro.

En el alemán figuran importantes en

tidades bancarias de Alemania, Holanda y principalmente francesas, y en el inglés, figuran también grandes banqueros norteamericanos.

Inglaterra y Francia

La Cámara inglesa de los Comunes ha celebrado una sesión, en la que se ha dedicado una buena parte á estudiar la cuestión de Marruecos.

Mr. John dice que la convención anglo francesa de 1904 dará á Francia, al cabo de treinta años, el monopolio absoluto del comercio en Marruecos.

Añadió que Mr. Rouvier ha querido paliar algo el mal efecto que este había de producir en todas partes, comprometiéndose á reconocer la libertad de comercio á todas las naciones sin desigualdad alguna.

Pero eso dice es un compromiso verbal, mientras que lo otro está consignado en un convenio.

Mr. John pregunta si Inglaterra propondrá á Francia la revisión de aquel convenio.

El ministro de las Colonias contesta que no sabe el fundamento de los temores que abriga Mr. John, pues el convenio anglo francés no hace indicación ninguna que se parezca siquiera á lo indicado por dicho diputado.

Los españoles en la Argentina

Comunican de Buenos Aires que el Consejo general de republicanos españoles, con asistencia de 100 delegados, se reunió ayer, bajo la presidencia del Sr. Calzada, para elegir el Comité directivo.

Se tomaron acuerdos importantes, sobre todo en lo relativo al fomento del Tesoro de la República.

Se acordó, por unanimidad, felicitar á la Unión Republicana, por la reelección del señor Salmorón para jefe.

Obreros hambrientos

En Coin (Málaga) ha habido una imponente manifestación de obreros hambrientos.

Recorrieron las calles de la población dando gritos y diciendo que se morían de hambre y querían comer.

El alcalde y los principales contribuyentes hicieron una colecta, que remedió de momento la situación de aquellos infelices.

Familia que se mata, enloquecida por la miseria.

En Arrondiano un padre ahorcó á dos hijos suyos de corta edad y después se mató él, dejando escrita una carta, en la que decía que no pudiendo soportar la miseria en que se encontraba, apelaba á aquel medio para librarse de aquella y librar al mismo tiempo á sus hijos de pasar hambre.

MAHON

La Asamblea Republicana ha sido un gran éxito por la seriedad con que se ha verificado y por la importancia de las representaciones que á ella concurren.

Allí se ha demostrado la organización y fuerza del partido republicano, dando los hechos una enseñanza muy provechosa á los que se creen que por impacencias, veleidades y personalismos se puede destruir una entidad creada por el entusiasmo del bloque republicano, dispuesto á sostenerla por encarnar la protesta con-

tra la reacción y los enemigos de España.

Nada han podido los chismes gloriosos con tanta fruición por la prensa monárquica para restar fuerzas á la Unión, sirviendo aquello únicamente como acicate del entusiasmo.

Y la fuerza de la Unión lo demuestra el que han revoloteado, como mariposas atraídas por la luz, ciertos elementos discolos que se acercan á los que triunfan.

Y pasando por encima detalles insignificantes, propios de toda obra humana, celebremos el triunfo de la Unión y trabajemos por el triunfo definitivo, que será el triunfo de la España nueva.

CONCURSO DE TIRO

En la fortaleza de Isabel II y por las fuerzas del tercer Batallón del Regimiento de Mahón, destacado en ella se verificó ayer día 21 á las 4 de su mañana un concurso de tiro cuyas bases eran las siguientes:

1.º Tiro por compañías á 600 metros, sobre silueta de infante de pié.

2.º Tiro individual para Sargentos, Cabos y soldados á 400 metros, sobre silueta infante de rodillas.

3.º Concurso extraordinario para Sargentos.

Después de brillantísimos ejercicios ha obtenido el premio del primer grupo la 2.ª compañía alcanzando el puesto de honor en el desfile. En el segundo grupo los premios han sido:

1.º En metálico y escudo de tirador ganado por el Sargento D. Lorenzo Fernández Montalvo que ya en varios concursos ha obtenido señaladas distinciones y varios preciosos premios entre ellos el primer premio de la «Sociedad de Tiro» en Cartagena en 1908.

2.º En metálico y escudo el cabo Pedro Moreno Salinas.

3.º En metálico y escudo el soldado Bautista Iglesias Cardona.

4.º En metálico y escudo el soldado Adolfo Ruiz Gil.

En el curso extraordinario obtuvo el único premio el Sargento D. Carlos Campos Redmar que quedó propuesto para tirador en la primera vacante.

Digna es del más entusiasta aplauso la empresa llevada á cabo por los ilustres jefes y oficiales del expresado batallón y más aún cuando el campo de tiro es malísimo y se tienen que luchar para la seguridad de punterías y blancos con grandes inconvenientes.

Unán los modestos tiradores á los aplausos de sus ilustres jefes y oficiales el nuestro sincero y entusiasta y sería muy conveniente que estos ejercicios se repitieran con frecuencia por ser la práctica de tiro la más indispensable para aquellos á quienes el día de mañana se les confía en los campos de batalla la honrosa misión de defender los derechos á grados de la Patria.

Llamamos la atención de nuestros lectores en particular, y del público en general sobre la hoja repartida en el día de hoy por los serenos de esta ciudad, con el laudable fin de buscar los recursos necesarios para establecer en esta ciudad el «Consultorio de niños de pecho y la gota de leche.»

Es necesario que el público se com-penetre bien de los fructíferos resultados que tan bienhechora institución está llamada á dar, como lo ha hecho en los distintos puntos en que se ha constituido, y una vez comprendido el fin que se persigue, estamos seguros que ningún padre, que en algo estime á sus hijos negará su pequeño óbolo á esa sociedad que tiene por objeto el velar por la salud de las criaturas.

En un almacén del Andén de Po-niente, fué ayer tarde encontrada cadáver y en medio de un gran char-co de sangre, una mujer en el domi-ciliada.

La muerte se supone de desgracia. Constituido allí el Juzgado, se or-denó el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

En el día de hoy hemos oído ase-gurar que en breve fondeará en nues-tro puerto el crucero «Carlos V».

Mañana el pueblo de Fornells cele-brará la fiesta de su Santo titular San Antonio, con baile público y carreras de caballerías.

Por no reunirse suficiente número de Concejales no ha podido esta ma-ñana celebrar nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el próximo lunes de segunda convocatoria.

Mañana de seis á ocho tocará en el paseo de Isabel II la Banda del Re-gimiento de Mahón.

De nueve á once tocará en el indi-cado paseo la Banda Municipal.

A juzgar por los preparativos pro-mete verse muy concurrido el con-cierto vocal é instrumental que ma-ñana por la noche debe tener lugar en el casino «Unión Republicana.»

En dicho casino se servirán toda clase de refrescos y finos licores en-contrándose además comidas de to-das clases á precios sumamente mó-dicos.

En el concierto celebrado anoche en el Casino «La Unión» fueron muy aplaudidos los aficionados que en él tomaron parte, especialmente el ba-ritono señor Rueda Gil, que fué jus-tamente ovacionado.

En dicho Casino se servirán maña-na desde la una de la tarde, ricos ha-lados de vainilla.

Estos días ha visitado el puerto de Palma el hermoso vapor de recreo «General Chauzy» de nacionalidad francesa.

Este buque llevaba 290 turistas de varias nacionalidades, los cuales después de haber visitado las distin-tas bellezas de Palma, volvieron á embarcarse, saliendo el vapor para Argel.

Se asegura que del día 18 al 20 de Agosto próximo se publicará en la «Gaceta» el Real decreto disolviendo las Cortes y la convocatoria para las elecciones.

REUNION

En vista de la invitación hecha por el Gobierno de los Estados Unidos de América, para que el cuerpo de Sanidad militar del Ejército español pueda nombrar representantes que concu-ran á la reunión anual de la asocia-ción de médicos militares americanos, que deberá celebrarse en Detroit Mi-chigan los días 26, 27 y 28 del próxi-mo mes de Septiembre, se ha dispues-to que los jefes y oficiales del men-cionado cuerpo que deseen asistir á dicha reunión, lo manifiesten por ins-tancia al ministerio de la Guerra den-tro del plazo de un mes, contado des-de el 14 del actual, con el fin de po-derles conceder la autorización neces-aria para llevar á cabo el viaje.

El conde de Romanones está en pleno viaje de propaganda electoral aunque cínicamente se haya dicho que ha ido á estudiar sobre el terreno la crisis agraria andaluza. De rea-lizar el viaje con el último objetivo es posible que no se hubiese buscado un pretexto para echar del ministe-rio al señor Urzaiz, pero como á lo que se tira es á preparar todas las malas artes electorales, explotando el hambre, se impone que en los pueblos las personas independientes lleven una fiscalización completa de la manera como se invertirán los do-ce millones que entregará la naci-ón para calamidades públicas y que servirán en realidad para que el caciquismo pueda contar con un au-xilio para intentar la falsificación del sufragio como en los primeros felices tiempos de la Era del mico sa-guntino, que es de donde arrancan las corrupciones é inmoralidades que han convertido la representación del Estado en una gran mentira inútil para toda obra beneficiosa para la nación y causa de todas las desdi-chas que ha sufrido y sufra España.

Y estas consideraciones que dicta la lógica más rudimentaria, teniendo en cuenta la manera de ser de los partidos de la Restauración, vienen confirmadas por los amigos del señor Urzaiz, quienes no se recatan de decir que la miseria de los obreros consti-tuye un resorte electoral, añadiendo un colega lo siguiente:

«El chaparón de cargos del Sr. Urzaiz, es verdaderamente abrumador. Hay de todo en ellos: irregularidades administrativas, prevaricaciones, ne-gocios sucios, coacciones electorales, y en el fondo una muchedumbre hambrienta y desfallecida, cuyos in-fortunios sirven de pretexto, según dictamen de un exministro de la co-rona, para tamaños desafueros y es-peculaciones.

He aquí que un movimiento, un acto, que debiera ser generoso y al-truista, se convierte por la ingénita impureza de los procedimientos al uso en la monarquía, en algo incorrecto, repugnante, explotador é inmoral.

Lo sentimos por la especie huma-na, á la que se ofende suponiéndola capaz de maquinaciones de esa ín-dole ante los infortunios de un pue-blo de trabajadores.

De ser ciertas las insinuaciones del Sr. Urzaiz habría que pensar en los cadáveres de los campos de batalla despojados por los merodeadores y en los delincuentes que aprovechan un incendio, una inundación para rea-lizar sus fechorías.»

En estos tiempos de ética al estio restaurador hay que pensar en lo peor.

Los personajes de las novelas ejem-plares han revivido con gran fuerza en los últimos treinta años, gracias al ambiente favorable de corrupción que han encontrado.

Hay que vencer á los modernos Monipodios y Rinconetes si no que-remos ver el «finis Hispanice».

Y para ello hace falta levantar el somatén nacional.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 20 de Julio trae, entre otros, los siguientes artícu-los ilustrados profusamente:

«Sublevaciones navales famosas» (Ejemplos interesantes en Francia, In-glaterra y el Japón; otros casos en España y en América; el primer tor-pedo Whitehead).

«Inventos de maniconio» (Los lo-cos como mecánicos, cirujanos, filó-sofos y naturalistas).—«Cómo se hace el amor en los distintos países» (El noviazgo en Extremo Oriente; pro-metidas de seis años; el suplicio pre-nupcial en Java; el amor en el Cam-bodge; procedimientos de Cupido en el Norte de Europa).—«Cómo viajan las fieras».—«Salvando precipios sobre un elambre» (El deporte más sano y más peligroso á la vez).—«Aventu-ras de reyes».—«Naciones que no se conocen oficialmente».—«Un río que se ha construido un puente».—«Una máquina que hace el trabajo de cien hombres» (La empaquetadora auto-mática).—«La guerra por el mar y el espóñ de los barcos».—«¿Qué ani-mal quería usted ser?» (Lo que con-testan los sabios).—«Lavaderos de aire».—«Las sectas vegetarianas».—Ca-ricatura, y las acostumbradas seccio-nes de Averiguador Universal, Pre-guntas y Respuestas, Recetas y Re-creos, etc.

Acompaña á este número otro pli-go encuadernable de la interesante novela, escrita en inglés por Max Pemberton, titulada «Las Gradas de un Trono, con ilustraciones de Alva-rez Dument.

Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

PUTXINET-LIS

Mañana, domingo empezando á las 9 de la noche, debutará la compañía de «Putx.net-lis» (espectáculo hace muchos años no celebrado en esta ciudad) que actuará durante toda la temporada de verano, en la pista del antiguo Circo Colón.

En los intermedios habrá audicio-nes de Gramopohno.

Entrada por la calle de San Ma-nuel.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 8'00.

Ayer tarde en Madrid ocurrió un hundimiento en un lavadero causan-do varios heridos.

Madrid 22, 8'30.

De resultados del hundimiento del lavadero que anteriormente habla-mos, continúan graves catorce mu-jerer que resultaron heridas.

Madrid 22, 9'10.

Ha sido arrojada una bomba contra el Sultán de Turquía, resultando ileso.

Hay varios muertos y heridos.

El autor del atentado no ha sido habido.

Madrid 22, 9'35.

El Conde de Romanones ha visita-do al ex presidente del Congreso se-ñor Romero Robledo, en su finca «El Romeral».

La entrevista que ambos persona-jes celebraron fué muy extensa.

Madrid 22, 10'00.

El señor Conde de Romanones des-de «El Romeral» ha marchado á Cór-doba.

Mañana es esperado en Madrid.

Madrid 22, 10'30.

El día 15 de Septiembre próximo se inaugurará en Logroño el cuarto Congreso Agrícola.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22, 7.

«Menorquina» fondeado sin nove-dad cuatro cuarenta.

Cabot.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas Diuréticas No exigen régimen
Aperitivas-Laxantes No irritan jamás.

Sus efectos son seguros en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacisimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



AGUAS DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HÍGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahon: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett corredor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

EN VILLAGARLOS

Calle Mayor n.º 41, se enseña á leer, escribir y contar por el sistema más rápido y comprensivo.

Además se dan lecciones nocturnas para obreros.

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio atendido de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad. Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10-MAHON

Confitería Las Delicias



de Pedro de A. Valls

1, PRIETO Y CAULES, 1

Tengo el gusto de participar á mis clientes y al público en general, que en esta casa se encontrarán todos los domingos, jueves y fiestas, los riquísimos y tan acreditados sorbetes de vainilla y chocolate que elabora esta casa y al precio de media peseta uno.

EGLAH

— DE —

VAINILLA LIMON Y NARANJA

Exquisito producto para la fabricación de Flams envasado en elegantes cajitas.

Con el contenido de cada cajita, medio litro de leche y dos onzas de azúcar, se obtiene un Flam de unos quinientos gramos, cuya fabricación se hace en cinco minutos.

Precio de cada cajita una peseta.

Deposito exclusivo para Menorca.—Colmado "La Vid", de Manuel Beltrán, Arravaleta, núm. 3.—Mahon.

ALCALDIA DE VILLA-CARLOS

La festividad de San Jaime, Patrono de esta Villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual con fuegos artificiales, bailes públicos, cabalgata y carreras de caballos, potros, burros y pollinos.

Los fuegos artificiales se dispararán en la noche del día 24, empezando á las diez.

Las carreras tendrán lugar á las 5 de la tarde del día 25 y serán premiadas con una cuchara de plata, ó su equivalencia en metálico, rigiendo las condiciones de costumbre.

En la mañana del día 25 recorrerá las principales calles de la población, una banda de música tocando diana y lo mismo por la noche, tocando la retreta.

En la tarde del día 26, tocará la banda de música en el paseo de la Esplanada.

Villa Carlos á 18 de Julio de 1.905.—Casimiro de Cosío.

CASINO "EL DIAMANTE"

Con motivo de celebrarse en Villa-Carlos, las fiestas de sus Patronos San Jaime y Sta. Ana, el Consejo de esta Sociedad no ha perdonado medio para que los concurrentes al mismo, encuentren toda clase de comodidades, suculentas comidas y excelentes licores y refrescos.

En las noches de los días 24, 25 y 26 se celebrarán grandes bailes.

La cocina estará á cargo de un buen cocinero. Precios muy económicos.

Durante estos días, los helados, no se servirán á domicilio.

Calle de la Iglesia núm. 40.—Villacarlos. h-24.

LIGA ANTITUBERCULOSA

DE MENORCA

Habiéndose inaugurado el Dispensario que esta asociación tiene establecido en la calle del Bastión n.º 19, se participa al público que la consulta gratuita para el tratamiento de las afecciones del pecho, tendrá lugar los martes, jueves y sábados, de doce á una de la tarde.

En el Laboratorio microbiológico del Dispensario se practicarán, además, los análisis de esputos y otros productos patológicos, que para el diagnóstico precoz de la tuberculosis consideren necesarios los facultativos. Dichos análisis serán gratuitos para los pobres, debiendo abonar las personas pudientes unos módicos honorarios, que ingresarán en los fondos de la "Liga antituberculosa".

Mahón 21 Julio 1905.—El Presidente de la Comisión de acción permanente, P. A., Pedro Pons Sitges.

4 á 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida, trabajo, seguro, todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

PERDIDA

Se gratificará á la persona que haya encontrado una maleta de mano que se perdió ayer desde Ciudadela á esta y la entregue á su dueño.—Cardona y Orfila.—30.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno en la barbería de Juan Casimiro situada en la calle de Prieto y Caules, 8º.

Imp de F. Fabregas, á cargo de Siba